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XI ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ ПАРТИЙНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
12 октября в Доме культуры института 

состоялась XI отчетно-выборная партийная 
конференция. Она прошла в обстановке еди
нодушного стремления к выполнению реше
ний XXVI съезда КПСС, постановлений Пле
нумов ЦК партии, к достижению новых ре
зультатов в подготовке специалистов для на
родного хозяйства страны. Шел обстоятель
ный разговор о путях укрепления связи учеб
но-воспитательной и научно-исследователь
ских работ, совершенствований системы марк
систско-ленинской учебы, мерах по улучше
нию быта студентов, совершенствования ком
мунистического воспитания.

Отчетный доклад секретаря парткома 
В. А. Кочегурова, выступления секретарей 
партийных организаций В. Г. Рубанова, 
Г. Е. Куртенкова, декана С. Л. Шварцева, за
ведующего кафедрой Ю. С. Мельникова, 
секретаря комитета ВЛКСМ В. И. Подкатова. 
ректора института И. П. Чучалина и других 
делегатов дали импульс к решению поставлен
ных задач.

Деятельность партийного комитета была 
признана удовлетворительной.

В работе конференции принял участие сек
ретарь Томского горкома КПСС А. К. Чер
ненко.

ВСЕ РЕЗЕРВЫ -В ДЕЙСТВИЕ
ПРОШЕДШИЕ три го

да со времени прошлой 
отчетно-выборной конфе
ренции были насыщены 

событиями огромного по
литического значения. 
Боевой программой дей
ствий вошли в нашу 
жизнь решения XXVI 
съезда КПСС, постановле
ния ноябрьского (1982 г.) 
и июньского (1983 г.)
Пленумов ЦК партии, вы
ступления Генерального 
секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Ю. А. Андропова. Пар
тийная организация, весь 
коллектив института мно
гое сделали для совершен
ствования учебно-воспита
тельного процесса, разви
тия научных исследова
ний, выполнения плано

вых заданий.
Вместе с тем стоят 

серьезные задачи по по
вышению идейно-теорети
ческого и методического 
уровня учебных занятий, 
совершенствованию вос
питательной работы, уси
лению личной ответствен
ности преподавателей за 
обучение и воспитание 
студентов. Кафедрам об
щественных наук предсто
ит добиться более высоко
го качества успеваемости 
по социально-экономиче
ским дисциплинам. А для 
этого каждый преподава
тель этих кафедр должен 
больше работать со сту
дентами в семестре, 
предъявляя высокую тре
бовательность к ним и к 
себе. Необходимо уси
лить мировоззренческую 
направленность всего про
цесса обучения. Партий
ный комитет с этой целью 
стал заслушивать отчеты 
факультетов и кафедр о 
формировании научного 
мировоззрения студентов 

через учебный процесс. 
Введена и общественно- 
политическая аттестация 
руководителей кафедр и 
факультетов.

Органически входит в 
идейно - воспитательный 
процесс интернациональ
ное и патриотическое вос
питание студенческой мо
лодежи. Многое в этом 
направлении делает воен
ная кафедра. Стали тра
дицией встречи с ветера
нами войны и труда, во
енно-патриотические кон

ИЗ ДОКЛАДА СЕКРЕТАРЯ ПАРТКОМА 
В. А. КОЧЕГУРОВА.

ференции и т. д. Большую 
работу проводят совет ве
теранов института, ком
ната боевой славы, НТВ, 
комсомольская организа
ция, ДОСААФ. Особенно 
хочется подчеркнуть поло
жительную роль группы 
«Поиск», которая внима
тельно изучает подвиги 
политехников, томичей в 
годы войны. ССО «По
иск» построил на Смо
ленщине памятник томи
чам, погибшим на этой 
земле. Военно-патриоти
ческую работу следует 
продолжать, подключая 
факультеты, совершен
ствуя ее формы и методы.

В эстетическом воспи
тании появилась за эти 
годы новая форма — сту
денческий университет 
искусств, созданный по 
инициативе городского ко
митета партии. Однако, 
явка слушателей на заня
тия оставляет желать луч
шего. Следует признать, 
что партийному комитету 
пока не удалось добиться 
большого внимания пар
тийных бюро к этому уни
верситету. Стоят в сторо
не и кураторы групп.

В организации спортив- 
нО-мрссовой работы ста
вится задача максималь
но охватить студенческие 
коллективы спортивными 
мероприятиями, повысить 
интерес студентов к со
ревнованиям. Нашли же 
действенные формы рабо
ты на ГРФ. Его группы 
2202, 2423, 2112 заняли 
первые места в област
ных соревнованиях, а фа
культет по праву считает
ся лучшим в городе. Од
нако партийные бюро 
ТЭФ, УНГ1К «Кибернети
ка», ЭФФ мало уделяют 
внимания организации 
контроля за спортивно
массовой работой. Нет 
должной активности ком
сомольской и профсоюз
ной организаций в прове
дении массовых спортив
ных мероприятий. До сего 
времени нет утренней и 
производственной гимнас
тики, не созданы клубы 
бега и группы ГТО. Мед
ленно строится спортив
ный зал, не хватает 
спортинвентаря.

Вся работа в общежщ

тиях проводится согласно 
комплексным планам. 
Студгородок ТПИ занял 
в прошлом году призовое 
место среди общежитий 
вузов министерства. Но 
отсутствие пропускной си
стемы создает условия 
для краж и других право
нарушений. Нередки слу
чаи пьянства, драк. Мно
гие студенты небрежно 
относятся к государствен
ному имуществу. Боль
шую тревогу партийного 
комитета вызывает сокра
щение числа студенче
ских радиостудий, участ
вующих в конкурсе. Это 
— следствие серьезных 
упущений партийных ор
ганизаций, особенно МСФ, 
ЭЭФ, АВТФ, ТЭФ и ХТФ. 
В некоторых общежитиях 
формально относятся к 
проведению бесед и лек
ций.

Мало занимаются бы
том студентов комитет 
ВЛКСМ и профбюро фа
культетов, переложив всю 
работу на студсовет.

Многие преподаватели 
лишь посещают общежи
тия, но существенной по
мощи студенческому ак
тиву не оказывают. Сми
рились с таким положе
нием партбюро и декана
ты, заведующие кафедра
ми.

В организации партий
но-политической учебы 
следует обратить внимание 
на формализм в проведе
нии некоторых занятий,

на слабую связь с делами 
и проблемами института, 
области, района, на недо
статочную теоретическую 
и методическую подготов
ку части пропагандистов. 
Глубже нужно изучать и 
шире распространять 
опыт работы лучших про
пагандистов.

Особо следует остано
виться на проведении по- 
литдней в институте. Они 
дают возможность руко
водителям чаще встре
чаться с коллективами, 
изучать общественное 
мнение. Партийный коми
тет стремится к тому, 
чтобы все предложения и 
замечания были рассмот
рены и, если необходимо, 
приняты меры. Но анализ 
нереализованных предло
жений показал, что почти 
все замечания относятся 
к хозяйственной деятель
ности института. Это еще 
раз говорит о необходи
мости укрепления АХУ.

В совершенствовании 
учебно - воспитательного 
процесса работа партий
ного комитета была нап
равлена на рост педагоги
ческого мастерства препо
давателей, повышение эф
фективности учебного про
цесса, укрепление его ма
териальной базы, форми
рование у студентов на
выков самостоятельной 
работы. Но уделяя боль
шое внимание вопросам 
повышения успеваемости, 
мы все еще недостаточно 
нацеливаем студентов на 
необходимость повышения 
качества обучения.

(Окончание 
на 2-й стр.)

Великому
Октябрю-
достойную

встречу!
Награды ВДНХ

В НИИ ядерной фи
зики пришло приятное 
сообщение: Главный
комитет Выставки дос
тижений народного хо
зяйства СССР награ 
дил группу сотрудни
ков медалями ВДНХ.
Серебряной награжден 
младший научный со
трудник В .А. Варла- 
чев, бронзовыми — за
ведующий лаборатори
ей Г. Г. Глухов и стар
ший научный сотруд
ник Е. С. Солодовни
ков. Еще два сотрудни
ка института — руко
водитель группы Ю. Т. 
Кармакских и млад
ший научный сотруд 
ник В. И. Резчиков 
утверждены участника
ми ВДНХ.

Они награждены за 
создание прибора 
РААС — рентгенора
диометрического аб
сорбционного анализа
тора серы. Прибор де
монстрировался на те
матической выставке 
«Ученые Минвуза 
РСФСР — народному 
хозяйству». Он служит 
для определения серы 
в нефти и нефтепро
дуктах.

Известно, что содер
жание серы является 
важной качественной 
характеристикой неф
ти и нефтепродуктов.
Это связано с тем, что 
сернистые соединения 
являются нежелатель
ными компонентами 
нефти, так как они 
значительно затрудня
ют процесс ее перера
ботки и отрицательно 
действуют на детали 
механизмов, в которых 
используются готовые 
нефтепродукты. Поэто
му на предприятиях, 
перерабаты в а ю щ их  
сернистые и высоко 
сернистые нефти, кон

троль за содержанием 
серы является наибо
лее массовым видом 
анализа. Существую
щие химические мето
ды анализа серы стра
дают рядом недостат
ков: они продолжи
тельны (от одного до 
десяти часов), практи
чески не поддаются 
автоматизации, что за
трудняет их использо
вание непосредственно 
в технологическом про 
цессе. Большие воз
можности в этом отно
шении заложены в 
ядерно-физических ме
тодах анализа, на ос
нове которых и создан 

прибор. Он прошел 
производственные ис
пытания при раздель
ной перекачке нефти 
по нефтепровода!»'' 
Томской, Кемеровской 
и Омской областей.
Эти испытания показа
ли, что анализатор 
позволяет, во-первых, 
примерно в 20 раз со
кратить время анализа, 
во-вторых, улучшить 
его точность. Все это 
привело к значитель
ной экономии дорогой 
малосернистой нефти. 
Годовой экономиче
ский эффект от исполь
зования одного прибо
ра на нефтеперекачи
вающей станции в 
Анжеро-Судженске со
ставил 480 тысяч руб
лей.

В настоящее время 
рабочие макеты анали
затора переданы в 
Управление магист
ральных нефтепрово
дов Центральной Си
бири (г. Стрежевой) и 
Институт химии неф 
ти СО АН СССР.

В. КОНОНОВ, 
ученый секретарь 

НИИ ЯФ.



2 «ЗА КАДРЫ»

ВСЕ РЕЗЕРВЫ-  
В Д Е Й С Т В И Е
(Окончание,

Начало на 1-й стр.)
Низкое качество уче

бы на МСФ — 10,5 про
цента (декан В. Т. Гор
бенко, секретарь партбю
ро Г. Л. Куфарев). В зна
чительной мере растерял 
достигнутые ранее успе
хи ТЭФ (декан А. В. 
Кузьмин, секретарь парт
бюро Н. А. Цветков). 
Партийному комитету, 
ректорату следует внима
тельно разобраться с по
ложением дел в этих 
коллективах, укрепить их 
руководящий состав.
Учебно-методическому уп
равлению надо улучшить 
руководство комиссией 
по методическому обеспе
чению кураторов.

Нет существенных сдви
гов в работе по внедре
нию ТОО в учебный про
цесс. Не все заведующие 
кафедрами и деканаты 
ведут контроль за каче
ством преподавания, по

сещения занятий носят 
формальный характер. 
Результаты ежемесячных 
аттестаций и экзаменов 
глубоко не анализируют
ся.

В организации научной 
работы основное внима
ние партийного комитета 
было направлено на повы
шение эффективности 
исследований, обеспече
ние единства с учебным 
процессом и увеличение 
вклада ученых в разви
тие производительных сил 
области.

В результате принятых 
мер удалось увеличить 
объем научных исследова
ний, укрепить их темати
ку В течение трех лет 
ТПИ передал для внедре
ния в народное хозяйство 
330 законченных НИР с 
экономическим эффектом 
133 млн. рублей. За эти 
годы защищено 13 док
торских диссертаций. Рас
смотрен перспективный 
план защит до 1990 года. 
Но партийному комитету

не удалось добиться су
щественного повышения 
эффективности работы 
старших научных сотруд
ников. Фамилии некото
рых докторантов — Б. Д. 
Васильева, В. Г. Лукьяно
ва, А. А. Каплина, В. В. 
Саломатова, В. К. Погреб! 

ного—повторяются мно
го лет. Неравномерно рас
пределение докторов наук 
г.о факультетам. Если на 
ХТФ все шесть кафедр 
возглавляются докторами 
наук, то на ТЭФ из вось
ми кафедр лишь одной 
руководит доктор наук. 
Около трети докторов — 
старше 60 лет. Это гово
рит о необходимости при
тока свежих, молодых 
сил. Многие доктора наук 
еще не стали организато 
рами крупных научно 
учебных коллективов.

Партийный комитет 
вел контроль за хозяй
ственным обеспечением 
учебного процесса, ходом 
ремонта зданий,организа
цией работ по благо
устройству. Но недостат 
ки остаются. Во многих 
аудиториях грязно, недо
статочное освещение, ус
таревшая и неисправная 
мебель.

В 1983 году институт 
активно включился в вы 
полпение Продовольствен 
ной программы. В по 
мощь селу были направ
лены люди и техника, по
строена теплица, монти
ровалось оборудование на 
бройлерной фабрике.

Партийный комитет де
лал многое. Но нет осно
ваний утверждать, что 
удалось мобилизовать все 
резервы института в ре
шении главных задач под
готовки инженерных кад
ров. Решения XXVI съез
да КПСС, июньский Пле
нум ЦК КПСС вооружили 
нас четкими ориентирами 
в работе, в коммунисти
ческом воспитании моло
дежи.

Б О Л Ь Ш Е
В Н И М А Н И Я
У Ч Е Б Н Ы М

Д Е Л А М
— призывает ректор 

института профессор
И. П. ЧУЧАЛИН.

На заседаниях партко
ма редко рассматрива
лись вопросы, касающие
ся учебы студентов. Парт
ком недостаточно обра
щал на эти проблемы вни
мание партийных бюро.
А ведь успеваемость сту- 
дентов-коммунистов ни
же уровня успеваемости 
всех студентов. Многие из 
них пропускают учебные 
занятия.

Нужно усилить внима
ние партийного комитета 
к деятельности общест
венных организаций, в 
частности, студенческого 

профкома, который слабо 
руководит студенческими 
общежитиями. Многие 
студсоветы не занимаются 
организацией бережного 
отношения к государ

ственному имуществу об
щежитий, хотя оно взято 
ими под соцсохранность. 
Пропускной режим в
большинстве общежитий
не налажен. Утренняя 
гимнастика не проводится.
Многие комнаты сту
дентами своевременно не 
ремонтируются. В обще
житиях бывают пьянки, 
случаются пропажи. А 
между тем почти все
профсоюзные и комсо
мольские активисты, сту
денты-коммунисты живут 
в общежитиях. Беспоряд
ки проходят на их глазах, 
а они ждут, когда препо
даватели будут наводить 
порядок в их доме!

Надо возродить дея
тельность совета по вос
питательной работе в об
щежитиях, и этот совет 
нужно возглавить члену 
парткома. Следует также 
создать общественный 
штаб при парткоме по 
строительству спортивно
го комплекса.

НА СНИМКЕ: в перерыве делегаты конференции обмениваются 
мнениями. Фото М. Пасекова.

РАБОТАТЬ 
С МОЛОДЕЖЬЮ

— предлагает председатель совета ветеранов 
А. В. АСТАФУРОВ.

Встреча с ветеранами в 
ЦК КПСС помогает ра
зумнее и с максимальной 
пользой распорядиться 
опытом ветеранов для ре
шения задач нашего вре
мени. В институте на 
учете более 200 участни
ков Великой Отечествен
ной войны.

Ветераны войны и тру
да пользуются особой за
ботой и вниманием проф

союзного комитета — им 
выделяют путевки, улуч
шаются их жилищные ус
ловия. Многие из них ус
пешно трудятся, ведут 
воспитательную работу с 
молодежью. Совет ветера
нов помогает военной ка
федре- в подготовке еже
годной студенческой воен
но-патриотической конфе
ренции, деканатам и об

щественным организаци
ям — в проведении встреч 
с участниками войны. Час
то ветераны выступают 
перед молодежью в ком
нате боевой славы инсти
тута. Большую работу по 
организации, изготовле
нию, доставке и установке 
памятника воинам-томи- 
чам и партизанам Смо
ленщины проделал замес
титель председателя сове
та ветеранов И. Т. Ло
зовский. ___

Но мы могли бы чаще 
проводить беседы и встре
чи за «круглым столом». 
Здесь нужна инициатива 
деканов, секретарей пар
тийных бюро факульте
тов, кафедр обществен
ных наук, комсомольских 
вожаков.

созданы единые партий
ная, комсомольская,
профсоюзная организа
ции. В этом году мы сов
местно провели формиро
вание нового набора сту
дентов. Научные сотруд
ники НИИ ВН, бывая в 
командировках в других 
городах Сибири, Казах
стана, Дальнего Востока, 
рассказывали абитуриен
там о специальностях фа
культета и тех возросших 
возможностях формирова 
ния специалистов, кото
рые предоставляет УНК. 
Вместе с преподавателя
ми сотрудники НИИ ра
ботали в приемных комис-

ОБЪЕДИНЕНИЕ 
ОПРАВДАЛО СЕБЯ

— говорит секретарь партбюро УНК «Энергия»
Г. Е. КУРТЕНКОВ.

Прошел год работы сиях. Результаты еще 
учебно-научного Ком- скромны, но сдвиги обоз- 
плекса. С целью более эф- начились: конкурс на
фективного решения по- ЭЭФ несколько возрос, 

ставленных задач у нас Сотрудники НИИ ВН ак-

тивно включились в учеб
но-воспитательный про
цесс. Лучше была органи
зована практика студен
тов: они работали на ис
пытательных установках, 
в высоковольтных лабора
ториях НИИ. Успешнее 
прошли сельскохозяй
ственные работы.

Но, к сожалению, проб
лем и трудностей еще 
много. Недостает опыта, 
мешает удаленность и 
разбросанность корпусов, 
высок средний возраст 
преподавателей, особенно 
коммунистов. Расширяет
ся круг вопросов, обсуж
даемых на бюро, это при
вело к перенасыщению по
вестки дня. Наличие раз
личных типов подразделе
ний затрудняет организа
цию действенного социа
листического соревнова
ния. Решать эти задачи 
придется.

Настало время пере
смотреть систему сорев
нования, усилить вес и 
значение показателей по 
учебно-воспитательной ра
боте. Следует объединить 
руководство НИР в рам
ках УНК.
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НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ 
места формализму

— считает декан ГРФ профессор С. Л. ШВАР
ЦЕВ.

В последние годы улуч
шились результаты дея
тельности многотысячного 
коллектива института. Об 
этом говорят возросшие 
показатели обучения сту
дентов, повышение каче
ства их знаний, увеличе
ние защит докторских и 
кандидатских диссерта
ций, укрепление хозяй
ственной деятельности. В 
этом большая заслуга 
партийной организации и 
парткома.

Среди задач, которые, 
на наш взгляд, заслужи

вают особого внима
ния, хотелось бы назвать 
необходимость улучшения

идейно-воспитательной ра
боты в общежитии. Слиш
ком громоздка и фор
мальна практика подве
дения итогов смотра-кон
курса. В то же время она 
не учитывает таких прин
ципиальных моментов, 
как своевременное и каче
ственное проведение ре

монта.
Требуют решения во

просы строительства но
вых общежитий, особен
но для молодоженов.

В институте создается 
обилие различных об
щественных организаций, 
растут штаты управленче
ского аппарата, но это не 
упрощает нашу работу. 
Увеличивается поток бу
маг, количество отчетных 
показателей и заседаний. 
Следует поручить УН ПК 
«Кибернетика» изучить 

систему управления в ин
ституте и внести дело
вые предложения, а засе
дать реже, готовясь к 
ним тщательнее.

НОВАЯ КАФЕДРА 
-НОВЫЕ ЗАДАЧИ

— помочь разрешить их просит заведующий ка
федрой автоматики и робототехники 

Ю. С. МЕЛЬНИКОВ.
Разработка и внедре-институте. Подготовлена 

ние промышленных робо- программа курсов и по 
тов и манипуляторов, в переподготовке инженер 
том числе и в нашем го- ных кадров.
роде, поставили задачу Но встает ряд проблем 
подготовки специалистов которые мы можем ре 
и переподготовки инже- шить только с помощью 
верных кадров, разверты- Ректората и парткома.
ьания НИР по этой тема
тике. Общее количество 
студентов, обучающихся 
двум нашим специально
стям, достигло 200 чело
век. Это самая большая 
выпускающая кафедра в

По ряду обстоятельств 
фонд зарплаты и числен- 

-ность сотрудников на ка
федре значительно умень
шились. Мы ставили воп
рос о целесообразности 
разделения лимитов по

труду с учетом количе
ства студентов. С нами 
согласились. Но никаких 
практических шагов не 
сделано.

Принято широкое постановление 
по обсужденным на конференции 
вопросам. Состоялись выборы но
вого состава парткома. На органи

зационном совещании комитета 
секретарем парткома выбран про
фессор Л. Я. Ерофеев.



В ФЕВРАЛЕ ны
нешнего года парт
ком ТПИ рассмот

рел вопрос о работе пар
тийной организации АХУ 
по использованию права 
контроля деятельности 
администрации по эконо
мии и бережливости. 
Контроль велся под руко
водством партбюро с прив
лечением коммунистов. 
Основные направления 
контроля — соблюдение 
штатно-финансовой дис
циплины, сохранность со-
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под
ПАРТИЙНЫМ
КОНТРОЛЕМ

ме постоянно 
щей комиссии

деиствую-
создавать

Марца за недостаточную 
экономию электроэнергии 
и отсутствие электросчет
чиков в ЭПМ и нц дело
вом дворе. Серьезные пре
тензии были высказаны 
в адрес руководителей 
отдела снабжения студго- 
родка и отдела учебных 
корпусов, которые не
сколько лет не решают 
вопроса об инвентарных 
номерах на мебели и дру
гом имуществе, что мо-

временные комиссии по жет содействовать досроч-
осуществлению контроля

циалистической собствен- деятельности администра-
ности в структурных под
разделениях, экономия 
электроэнергии и строи
тельных материалов. Во
просы контроля обсужда
лись на бюро и пар
тийных собраниях, отчи
тывались руководители 
отделов, принимались ре
шения на партийных со
браниях.

Обсуждение вопроса 
на заседании партийного 
комитета помогло нам 
сосредоточить внимание 
на недостатках: с задерж
кой создавалась постоян
ная комиссия, не было 
специальных планов конт-

цин по отдельным узло
вым вопросам, повысить 
требовательность к руко
водящим кадрам за фак
ты бесхозяйственности и 
непроизводительные поте
ри.

План последующей ра
боты в этом направлении 
мы разработали уже в 
марте. Провели партий
ное собрание по сохранно
сти социалистической соб
ственности, по материа
лам инвентаризационных 
комиссий института, на 
котором критике подверг-

ному его списанию и не 
исключает возможности 

подмены. Парторганиза 
ция продолжает держать 
этот вопрос на контроле.

В летний период прово
дились рейды коммуни- 
тов и народных контроле
ров АХУ по вопросам 
экономии материалов, по
лученных для ремонта 
студенческих общежитий 
и учебных корпусов, недб- 
статки устранялись в хо
де контроля.

В октябре 1983 года на 
партийном собрании рас
смотрен вопрос об эконо
мии и бережливости в

лась главный бухгалтер студгородке и ЖЭУ ин- 
института К. Г. Орел за

ре-роля деятельности адми- слабую организацию 
нистрации, по результа- визионной службы в ин- 
там проверок мало изда- статуте и недостаточное

руководство инвентариза
ционными комиссиями и 
непредъявление исков к 
поставщикам бракованной 
мебели и другого имуще
ства.

На отчетно-выборном 
партсобрании в мае ком
мунисты высказали крити
ческие замечания в адрес 
главного инженера И. И.

валось приказов и распо
ряжений.

Партийный комитет по
становил обратить внима1 
ние секретаря и членов 
партбюро на необходи
мость более полного и 
планомерного использова
ния парторганизацией 
права контроля деятель
ности администрации, кро-

ститута, приняты конкрет
ные меры по устранению 
недостатков.

Парторганизация АХУ, 
руководствуясь решения
ми июньского (1983 г.) 
Пленума ЦК КПСС, бу
дет использовать право 
контроля деятельности 
администрации по вопро
сам экономии и бережли
вости.

А. БРЫНЗА, 
секретарь партбюро АХУ.

КОМСОМОЛЬСКИЕ ВЕСТИ

О Т Ч Е ТЫ  
И ВЫ БОРЫ
На факультетах и в на- 

5'чных подразделениях 
проводятся отчетно-выбор
ные собрания. Закончив 
сверку комсомольских до
кументов, комсомольцы 
НИИ ЭИ, МСФ, КОН и 
НТВ на отчетно-выбор
ных собраниях принципи
ально, по-деловому проа
нализировали работу за 
год, уверенно идут на
встречу 65-летию Ленин
ского комсомола.

Завершается отчетно- 
выборная кампания в 
комсомольских организа
циях ЭФФ, ГРФ, ХТФ, 
ТЭФ, АЭМФ, УНПК «Ки-

УНК «Энер

комсомольская 
НИИ ЯФ.

бернетика», 
гия».

Отстает 
организация 
Секретарь комитета
ВЛКСМ Н. Нежинский не 
посещает заседания бюро 
ВЛКСМ молодых науч
ных сотрудников институ
та, не знает поставленных 
перед организацией задач, 
не провел вовремя сверку 
комсомольских докумеН 

тов, не следит за ходом 
комсомольских собраний 
в отделах.

Комсомольская отчетно- 
выборная конференция 
состоится 30 октября, н 
нужно сделать все воз
можное, чтобы она про
шла успешно.

В. НАЗАРОВА.

Н А Ч А Л И С Ь  
С У Б Б О Т Н И К И

Начались комсомоль
ские субботники, посвя
щенные 65-летию Ленин
ского комсомола.

Студенты ежедневно 
выходят на городские и 
внутривузовские объекты. 
Они помогают в благо
устройстве домостроитель
ному комбинату, Дворцу 
зрелищ и спорта, детско 
му саду.

Продолжается благо
устройство общежитий и 
учебных корпусов, спор
тивных площадок и улиц 
етудгородка.

Штабы трудовых дел 
на факультетах составили 
графики выхода на суб
ботники студенческих 
групп, следят за массо
востью.

В. ДАНЕКЕР.

НА ЗЕМЛЕ СМОЛЕНСКОЙ

ПОДВИГУ ЖИТЬ В ВЕКАХ

Э К О Л О Г И Ч Е С К О Е
О Б Р А З О В А Н И Е

С Т У Д Е Н Т О В
12— 14 октября в Доме ученых проходила науч

но-методическая конференция по вопросам совер
шенствования экологического образования и приро
доохранной подготовки студентов. В ее работе при
няли участие ученые Томска, Омска, Кемерова, 
Петрозаводска. Обсуждались проблемы охраны при
роды, оптимизации взаимодействия природы и 
общества, а также задачи высшей школы в области 
экологического образования и воспитания. Многие 
докладчики говорили о том, что экологическое вос
питание, квалифицированное разъяснение проблем 
охраны природы в вузе должно быть обязательным.

К. ЛАРИНА.

«Студентами группы 
0790 С. Шуваловым, 
Ю. Миняковым, В. Чигар- 
киным, С. Суворовым, 
В. Селезневым, Ю. Сы
чевым была проведена

МНОГОЕ ИМ ПО ПЛЕЧУ
матизацией процесса хра

большая работа по рекон- нения овощей. Ребята
приступили к работе еще 
зимой: совершенствовалиструкции системы возд.у- 

хоснабжения, монтажу и 
пусконаладке систем ав
томатической регулиров
ки температуры. Они про
явили себя как техниче
ски грамотные, дисципли
нированные, добросовест
ные специалисты, умело 
использующие полученные 
знания. При решении за
дач, стоящих перед ними, 
продемонстрировали твор
ческии, нетривиальный« гаркин, — три сотрудни
подход к делу». (Из ха
рактеристики бойцов ССО 
«Внедрение», выданной 
дирекцией овощехрани
лища).

Отряд сформировался в 
январе 1983 года на базе 
лучшей группы института 
0790 и занимался авто-

рали старые деревянные 
полы, сделали бетонный 
пол и побелили. В карто
фелехранилищах часто 
приходилось убирать пус- 

температурно- тые контейнеры, 
сделали эту Летом отряд работал в 

Стрежевом, сделал систе
му автоматической регу
лировки температуры в 
трех овощехранилищах.

— Если раньше мы 
ехали в стройотряд, зак
лючив договор, но не зна
ли объема работ, то здесь 
мы уже. представляли се
бе, чем будем заниматься 
и заранее сконструирова
ли систему автоматиче
ской регулировки темпе
ратуры, намного умень
шив размеры старой, раз
работали усилители, при
менили полупроводники. 
В обычном отряде из 25 
человек рядовой боец ма-

систему поддержания не
обходимого 
го режима 
систему в пяти овощехра
нилищах. Освоено поряд
ка 100 тысяч рублей; пол
ностью выполнен хоздого
вор.

— Состав отряда был 
самый оптимальный,—го
ворит его комиссар В. Чи

на НИИ ЯФ и шесть сту
дентов ФТФ. Мы знали, 
что придется заниматься 
не только автоматизацией, 
работой по специальности, 
но и жестяными, строи
тельными работами. Мно
гое приходилось делать 
своими руками. Так, в 
капустном хранилище уб-

ло участвует в управле
нии. В нашем отряде каж
дому можно было пору
чить согласовать в управ
лении тот или иной воп
рос. «Привыкали к роли 
инженера», — говорит 
боец отряда Юрий Миня- 
ков.

Душой отряда стал Ев
гений Шувалов. При лю
бой работе- — от простой 
переноски тяжестей до 
сборки воздухоканалов — 
он вносил предложения, 
которые облегчали труд.

—Женя такой человек, 
что не может бросить ка
кое-либо дело на полпути, 
обязательно доведет его 
до конца, — вступает в 
разговор В. Чигаркин. — 
Например, долго работа
ешь над совершенствова
нием какой-либо детали,

Мучаешься, потом ре
шишь — эта деталь пой 
дет и так. Но он не остав
ляет дела. Бывало, прихо
дит поздно вечером и го
ворит: «А давайте-ка по
пробуем вот так»,—и дей
ствительно получается 
лучший вариант.

Бойцы ССО «Внедре
ние» участвовали и в об
щественной жизни Стре- 
жевого: в заготовке кор
мов, субботних рейдах 
ДНД, прочитали несколь
ко лекций, обсуждали ма, 
териалы июньского Пле
нума ЦК КПСС. Ну и„ 
конечно же, отдыхали: 
рыбачили, праздновали 
День молодежи, общались 
с соседним отрядом «Гре
нада».

— Очень мобильный 
отряд, многое ему по пле
чу, — так охарактеризо
вал работу ребят дирек
тор овощной базы г. Стре- 
жевого О. Д. Исаев.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

Мы уже рассказыва
ли о пребывании том
ской делегации в Смо
ленской области, где 
был открыт построен
ный студентами ТПИ 
памятник в честь вои- 
нов-сибиряков и парти
зан, отдавших жизнь 
за Родину в годы Вели
кой Отечественной 
войны. Сегодня мы хо
тим предложить вам 
фоторепортаж участни
ка поездки секретаря 
комитета ВЛКСМ 
В. Подкатова.

На верхнем снимке 
вы видите ветеранов 
войны у крепостной 
стены Смоленска, где 
похоронена томичка 
Герой Советского Со
юза Мария Октябрь
ская.

На среднем: старый 
партизан, ныне инже
нер совхоза «Малыщ- 
кинский» Холм-Жир- 
ковского района М. А. 
Персидский беседует с 
секретарем Томского 
обкома ВЛКСМ П. П. 
Кондаковым.

На нижнем снимке: 
томичи и жители се
ла Верховье на брат
ской могиле партизан, 
где в числе других по
хоронен бывший ассис
тент ГРФ нашего ин
ститута В. И. Василь
ев.

В ОТДЕЛЕ -  
ПЕРИОДИКА
Периодические изда 

ния — один из самых 
оперативных источни
ков информации. На 
учно-технические, про
изводственные . журна 
лы пропагандируют но 
вейшие достижения ми
ровой науки и техники, 
прогрессивную техно 
логию, производствен
ный опыт, публикуют 
на своих страницах 
статьи и материалы, 
обогащающие теорию 
и практику, намечаю 
щие новые пути и сред
ства технического про
гресса.

Все журналы, выпи 
сываемые научно-тех
нической библиотекой, 
поступают в читаль
ный зал периодических 
изданий (311 ауд. 
НТВ).

Подсобный фонд за 
ла составляет более 
100 тысяч экземпля
ров журналов по раз
ным отраслям науки и 
техники, общественно- 
политические, научно- 

популярные, литера- 
ту рно-худйжественные, 

журналы по искусству, 
психологии, эстетике. 
Есть в зале и ино
странная периодика. 
Дополнением к фонду 
иностранных .журналов 
являются микрофиль
мы 119-ти названий.

В. КОЛЕСНИК, 
зав. сектором 
периодических 

изданий.



СНИМАЕТСЯ ФИЛЬМ
И  с п о лнилось

120 лет со дня 
рождения одного 

из основателей нашего 
института, выдающегося 
русского и советского 
ученого, крупнейшего 
геолога академика Вла
димира Афанасьевича Об
ручева.

В 1901 году В. А. 
Обручев был назначен де
каном горного отделения 
и профессором геологии 
нашего института. За 
одиннадцать лет работы 
в институте он создал 
горный факультет, став
ший первой высшей ге
ологической школой на 
востоке страны. В стенах 
нашего института он соз
дал ставшую впоследст
вии знаменитой Сибир
скую геологическую шко
лу, которую после него 
развил и упрочил ученик 
Обручева, выпускник 
ТПИ академик М. А. 
Усов.

За годы работы в ТПИ 
профессор Обручев на
писал ряд крупнейших

научных трудов, учебни
ков геологии, провел ряд 
экспедиций, которые дали 
новые блестящие данные 
для науки.

Страна чтит память 
выдающегося академика, 
первого лауреата Ленин
ской премии, лауреата 
Государственных премий, 
Героя Социалистического 
Труда. Его имя присвоено 
одной из улиц Москвы,

научному кораблю, инсти
туту мерзлотоведения 
и т. д.

В Томске, на здании 
геологоразведочного кор
пуса, который построен 
под непосредственным ру
ководством Обручева, ус
тановлена мемориальная 
доска в его честь, в вес
тибюле корпуса — его 
бюст. Здесь же находится 
мемориальный кабинет

знаменитого ученого, в 
котором все осталось так 
же, как было в годы его 
работы.

В актовом зале ТПИ 
установлен бронзовый 
бюст В. А. Обручева и 
его портрет. Одна из улиц 
Томска названа его име
нем.

Группа работников, 
Центрального телевиде

ния снимает фильм о 
В. А. Обручеве. Боль
шинство съемок проводи
лось в нашем институте.

Фильм будет показан 
по первой программе 
Центрального телевиде
ния в конце октября в 
передаче «Наука и 
жизнь».

К 120-летию знамени
того ученого открыты вы
ставки о его жизни и дея
тельности в Москве, Ир
кутске и других научных 
центрах.

НА СНИМКЕ: стар
ший научный сотрудник 
ТПИ Й. Т. Лозовский 
рассказывает режиссеру 
Ю, С. Поташову и веду
щей передачи К. А. Куз
нецовой о жизни и дея
тельности В. А. Обруче
ва в Томске.

Фото М. Пасекова.

Г ЕНИАЛЬНЫЙ Пушкин произнес: «..И с
каждой осенью я молодею вновь...». Именно 
с осенним золотом листвы в редакции газе

ты «За кадры» после летнего перерыва возобновля
ет занятия литературное объединение «Молодые го
лоса», которому в эти дни исполняется 40 лет.

книги, проводимой обко
мом ВЛКСМ в конце ок
тября, встречи с извест
ными томскими поэтами 
и прозаиками С. Заплав- 
ным, Б. Климычевым, 
М. Карбышевым, А. Кры
ловым и другими.

ПРИГЛАШАЕМ 
К ТВОРЧЕСТВУ

Богата биография этого 
своеобразного творческо
го кружка. В прошлом 
году сюда с первыми 
поэтическими строками 
пришли студенты физико- 
технического факультета 
Александр Лебедев и 
Юрий Червячков, перво
курсник электрофизиче
ского факультета Андрей 
Созинов. А сейчас, обога
тившись яркими впечатле
ниями летней практики, 
работы в стройотрядах, 
они принесли новые твор
ческие зарисовки. В 
прошлом году на заняти
ях «Молодых голосов» об
суждались стихи этих на
чинающих авторов. Состо
ялся разговор о творчест

ве классиков русской и 
советской литературы: 
Александра Блока, Сер
гея Есенина, Федора Тют
чева и других. Молодого- 
лосцы знакомились с ос
новами стихотворного про
цесса. Широк был диапа
зон их общественной ра
боты. Это — участие в 
неделе молодежной книги, 
встречи с любителями 
поэзии в общежитиях, с 
членами общества кни
голюбов в научно-техни
ческой библиотеке инсти
тута, выпуски литератур
ных страничек в газете 
«За кадры». В этом году 
планируется также уча
стие членов литобъедине- 
ния в неделе молодежной

Обязательным будет 
обучение молодоголосцев 
основам поэтического 
процесса, знакомство с 
творчеством классиков 
русской, советской, зару
бежной литературы.
Жизнь литобъединения 
«Молодые голоса» невоз
можна без обновления и 
пополнения. Поэтому мы 
с радостью приглашаем 
на наши встречи перво
курсников, а также тех, 
кто интересуется литера
турой, пробуем свои по
этические и прозаические 
силы.

Каждый вторник, в 19 
часов, в комнате редакции 
вузовской многотиражной 
газеты «За кадры» про
ходят .занятия молодого
лосцев, Ждем вас, люби
тели поэзии, творческого 
литературного процесса.

В. ПЕТРОВ, 
руководитель литера
турного объединения 

«Молодые голоса».

О Т Д Е Л Е Н И Я  Ф О П  
ПРОВОДЯТ ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ ЗАНЯТИЯ

ПРОФОРГАНИЗАТОРОВ — 19 октября, 324 ауд. гл. корп в 
19 час.

ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ — 19 октября, 
204 ауд. каф. военной подготовки, в 14.30.

ПОЛИТИНФОРМАТОРОВ — 26 октября, ДК ТПИ, большой 
зал, в 19 час.

ЖУРНАЛИСТИКИ — 26 октября, 230 ауд. гл. корп. редакция, 
в 17 час.

ХУДОЖНИКОВ-ОФОРМИТЕЛЕИ — 21 октября, 327 ауд. гл. 
корп. в 19 час.

ВОДНОГО ТУРИЗМА — 20 октября, 227 ауд. гл. корп. в 19
час.

ФОТОКОРРЕСПОНДЕНТОВ — 19 октября, 307 ауд. гл. корп. 
в 19 чвс

РАДИООПЕРАТОРОВ — 19 октября, ДК ТПИ, радиостудия, в 
19 час.

ШКОЛЫ МОЛОДОГО ЛЕКТОРА «ЗНАНИЕ» (каф. политэконо 
МНИ) — 19 октября, 114 ауд. НТВ, в 19 час.

ШМЛ «ФАКЕЛ» (каф. философии) — 20 октября, каф. филосо
фии, НТВ, в 19 час.

ШМЛ «ЭЛЕКТРОМЕХАНИК» — 19 октября, ул. Вершинина, 
37, ЦОПР, в 18.30.

ШМЛ «ХИМИК» — 19 октября, большая химическая ауд, 2 
корп. в 17 час,

ШМЛ «ГЕОЛОГ» — 28 октября, Пирогова, 18, ЦОПР, в 19 час.
О занятиях других отделений будет объявлено дополнительно, 

справки в деканате ФОП ■— 326 ауд. гл. корп.

Кросс прошел успешно
Более 600 участников 

легкоатлетического крос
са, посвященного 60-ле^ 
тию ВЛКСМ, боролись за 
первенство . по четырем 
возрастным группам.

Успешно выступили по
литехники И. Ковлецкая, 
Г. Полянская, С. Рядова, 
юниорки О. Белоцкая. 
М. Гузняева, М. Колосо
ва, бронзовая призерка 
этих соревнований, препо
даватель кафедры физвос- 
питания М. Йетруничева, 
выпускница ЭЭФ В. Ар
бузова, студентка ТЭФ 
Е. Овчинникова.

Серебряный призер 
этих соревнований сту
дент МСФ О. Барсуков 
будет защищать честь 
нашей области на зональ
ных соревнованиях Сиби
ри и Дальнего Востока.

Команда ТПИ заняла 
второе место, уступив 
лишь команде ТГПИ.

А. ДОБУЖСКИИ, 
преподаватель кафедры 

физвоспитания.

Передачи 

«Радио — ТПИ»
17 ОКТЯБРЯ, поне

дельник.
Хлеб — наше богат

ство. »
Рассказывают студенты 

ФТФ и декан В. В. Ев
стигнеев о работе в сту 
денческих сельхозотря- 
дах

Политехнический спор
тивный.

Знакомим с секциями 
спортклуба ТПИ.

У микрофона — пред
седатель спортклуба Б.М. 
Плотников.

И нет финиша — есть 
новый старт.

О секции летнего мно
гоборья.

Из цикла «История 
томского спорта».

20 ОКТЯБРЯ, четверг.
Обзор газеты «За кад,- 

ры».
Наш девиз: качество.

У микрофона отличники 
учебы.

25 лет студенческому 
строительному движению.

Слово — командиру 
ССО института В. Касси
рову.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, ир. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ (к. 230), тел. 62-2-68, внутр. 2 68.

ВЕЧНОЕ ТАИНСТВО
-Т Е А Т Р

К Ю-летию народного театра «Сегодня студент 
смеется».

Нашему театру 10 лет. Для студенческого кол
лектива — возраст немалый. И тот факт, что театр 
продолжает жить, несмотря на неизбежные потери, 
говорит о его жизненной сиЛе, говорит о том, что 
идеи его не стареют, а дают пищу для творчества 
новым и новым поколениям. Жажда поиска, стрем
ление к творчеству, к самовыражению — вот что 
стоит у истоков нашего дела, нашего театра.

Человек счастлив в минуты наивысшей духовной 
активности, в минуты любви, вдохновения. Это из
вестно. Чувство творчества, безусловно, не лишено 
элемента стихийности, интуитивного поиска, но и 
творчеству надо учиться. Чтобы творить, надо вла
деть материалом, чтобы им овладеть, надо его лю
бить. Итак, от любви до творчества целый путь 
Надо освоиться в новом для себя мире — мире 
театра.

Театр наш — своеобразная школа творчества. Он 
дает будущим инженерам ту, порой недостающую 
тональность духа, которая необходима современно
му молодому человеку. Речь идет не только о тех, 
кто непосредственно участвует в театре, но и о тех. 
кто сидит в зрительном зале, учится сочувствовать, 
сострадать.

Яростный, антивоенный «13-й подвиг Геракла» 
Г. Шаха, полуфантастический, смешной и грустный 
«Самый правдивый» Гр. Горина, острый, ироничный 
и лирический «Играем Шварца» по пьесам Е. Швар
ца, сатирический, почти публицистичный «Что тот 
солдат, что этот» Б. Брехта — таков круг устрем
лений театра за последние пять лет. Сейчас в
работе новые спектакли. Новые темы мучают и
волнуют нас. Театр живет, театр движется.

Путь театра невозможно вычислить. Он не прям 
и тернист. Можно сказать лишь одно: от времени
наш театр не отстает.

Театр имеет свое мнение. Точка зрения театра... 
Я бы сказал—точка прозрения. Тот неуловимый мо
мент открытия своего настоящего, «внутреннего» 
отношения к жизни. Именно через такие открытия 
происходит то, что у нас называют формированием 
личности ,т. е. истинное одухотворение современ
ных проблем, начиная от человека и кончая чело
вечеством.

Гуманизм присущ театру и искусству вообще. Но 
от понятия гуманизма разумом до ощущения его 
сердцем, всем существом, дорога не коротка. Не 
боясь громких слов, скажу, что театр сеет это в ду
шах, во всяком случае старается изо всех сил. 

Театр — великое искусство. Театр может многое. 
И какое это счастье—иметь столько друзей и со

ратников, сколько имеет их наш театр — народный 
театр «Сегодня студент смеется».

Как от взмаха крыла беспокойного аиста 
сотни взглядов на тихую сцену летят.
Там, в объятьях кулис, начинается таинство.
Это вечное таинство называется Театр.
Что он скажет сегодня? На чем остановится?
Чем сегодня угодно зажечься ему?
Театр сходит со сцены и рядом становится.
Он со зрителем вместе шагает во тьму.
Покоряет вершины, срывается, падает, 
в вечных поисках счастья по свету снует.
Он не то что споет, и не то что обрадует — 
он узнает тебя, как родных узнает!
Он узнает тебя без печати, без имени.
Различит, где любовь, где пристрастье, где желчь. 
Он раздумья твои из-поз хаоса выманит, 
чтобы сердце свое тоже ими разжечь.
Он поведает суть. Не единую, спорную. 
Предположит о жизни, какая грядет.
Он укажет дорогу, тяжелую, торную, 
и тебя в дальний путь за собой поведет.
Вы придете туда, где гроза собирается.
Но средь молний и туч ты увидишь тогда,
Как в твоем небосклоне звезда загорается.
Пусть не Солнце, но все же светило — звезда. 
Да. Печали у каждого разные—разные.
В небосклоне у каждого краски свои.
Без сомнения: что-то в Театре от праздника, 
но, по-моему, больше от трудной любви. 
Загораются звезды, глаза загораются.
Но закончен спектакль, не велик и не прост.
Все выходят на улицу. Все собираются 
под одним небосводом, прекрасным от звезд. 
Погружают глаза в то пространство вечернее, 
где надежды с реальностью слиться хотят, 
где сплетается с жизнью в едином течении 
Бесконечное вечное таинство — ТЕАТР!

ЕВГЕНИИ СЕЛЬЦ.

О бъявление
Для комсоргов I курса 

комитет ВЛКСМ институ
та проводит учебу. Будут 
рассмотрены вопросы ор
ганизации проведения Ле
нинского зачета, общест
венно-политической прак
тики.

Комсорги заслушают

информацию о студенче
ском университете ис
кусств, о том, как органи
зовать слушателей на его 
факультеты.

Учеба состоится 17 ок
тября, в 17 часов в 234 
аудитории главного кор
пуса.
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